

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## La Fiesta del Libro

### Las obras españolas que se imprimen

Las grandezas de España se manifestaron también cuando el genial Gutenberg inventó la imprenta. En aquellas épocas no quedó remisa nuestra Patria y en la Bibliografía universal de los primeros siglos ocupamos puesto de gran honor.

Diversas causas nos privaron posteriormente de esa valiosa situación mundial y hace pocos años se pensó en dedicar un día al libro español, como en efecto se viene celebrando.

Según estadísticas internacionales y también las de España que viene perfeccionando el cronista pacientemente, vemos que nuestra Patria ocupa preferente lugar en la producción de libros ya que pertenece el primer puesto a Alemania de siempre. Pero si no producimos más de 30.000 libros, como estamos anualmente las prensas germanas, si llegamos a la producción inglesa ni francesa, nuestros 6.000 libros anuales nos permiten codearnos con los italianos y polacos que tienen cifras no muy superiores a las nuestras y además dejar atrás a todos los demás Estados de Europa.

Huelga decir que la producción de España, como todas las del orbe, se descompone esencialmente en dos grandes agrupaciones, que son: libro y folletos, estos últimos predominando sobre aquellos. Si se examinan las cifras del registro oficial de la propiedad intelectual hispano, resulta que apenas pasan de 1700 las obras que se inscriben cada año en el registro aun siendo absolutamente gratuita la inscripción. Por otra parte, si examinamos las estadísticas de los libros que se venden, apenas pasan de unos 2.000 cada año.

Toda vez que la producción total de cada año excede en España de 6.000 obras y no se registran ni 2.000 y esta última cantidad es la que realmente se coloca cada año en el mercado nacional y en el exterior, resulta plenamente demostrado que más de 4.000 obras anuales carecen de valor mercantil. El lector si no lo sabe, preguntará: ¿de qué tratan esas 6.000 obras? Son sencillamente casi todas ellas Memorias de innumerables empresas de comercio, otros modestos folletos y publicaciones similares.

La estadística del año 1928, que acabo de terminar, arroja no mucho más de 2.000 obras españolas, que se han puesto a la venta, y corresponden más de 900 libros a la sección de literatura. La proporción literaria es extraordinaria por su cuantía y la mayor del orbe, que conocemos. En esa agrupación literaria la novela ocupa aquella. He aquí el peligro y la explicación de lo que acontece en España.

Las casas editoriales españolas en su mayoría y casi la totalidad están acostumbrando al público a la novela y para que las lectoras y lectores no desearan las siven verdaderas obras pornográficas, obras lujuriosas, nada sanas y destructoras de sus almas y aun de sus cuerpos.

Como han de vender un centenar de obras religiosas y otro centenar de obras filosóficas, frente a más de 900 obras literarias, que en su mayoría son indignas de ser leídas.

Tenemos grandes músicos y apenas pasan de un centenar sus producciones y muchas, muchísimas son galanesco; nuestros hombres de cien-

cias puras no producen ni un centenar de libros, los filólogos no sacan a luz ni medio centenar y los artistas no produjeron más que 79 publicaciones en el año pasado.

De todo lo expuesto se deduce que nuestra producción total no es mezquina por su cuantía, sino porque está destinada en proporción alarmante a la sensualidad mas desenfrenada y a los errores políticos y filosóficos. Por estas razones se vende poco y los moralistas desearían que las ventas fuesen mucho menores, si han de ser de tales lamundolías.

En los siglos primeros de la imprenta la producción religiosa absorbía tres cuartas partes de aquella y fueron siglos de oros, de grandeza y de honor. Actualmente ya vemos en que consiste la producción y que si no se modifica la producción de libros españoles no obtendremos éxitos, porque con obras lujuriosas, rojas y ateas, y en tan enorme producción, el fin está previsto.

Esperamos que las diversas clases de autoridades se preocuparan del problema y castigarán muy severamente a los malos españoles, que no son pocos, porque sus cuantiosas ganancias inclinan a muchos a imitarlos. Las nuevas propagandas están acrecentando sus lesoros, por desgracia para nuestra querida Patria. Ante el vertiginoso crecimiento del mal vendrá rápidamente el remedio necesario, y urgentísimo.

Eduardo Navarro Salvador

### La Fiesta de la Raza

Con motivo de celebrarse mañana la Fiesta de la Raza declarada Nacional por la Ley de 15 de Junio de 1918 se izará el pabellón Nacional en todos los edificios militares y por la Artillería de la plaza se harán tres salvas de 15 cañonazos una a la salida del sol, otra al medio día y otra, al ponerse el sol.

### Los obreros de la Constructora al señor Alcalde

En agradecimiento a nuestro digno Alcalde don Alfonso Torrés por sus activa y brillantes gestiones en pro de la solución de la crisis de trabajo en este Arsenal Civil, los obreros de la Sociedad Española de Construcción Naval le han dedicado un álbum con las firmas de todos, el cual le entregan esta tarde a las seis en el despacho de la Alcaldía.

### DE FUTBOL

«Murcia-Cartagena»

Nos comunican del «Cartagena F.C.» haber recibido noticias oficiales de la Federación señalando la hora de las tres y media de la tarde para el partido de campeonato del próximo domingo en la Condomina, lo que se pone en conocimiento de los socios y demás aficionados.

En tercera plana originales de interés

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

- Han llegado de Almería don Segismundo Noguera Rosales.
- De Orihuela don Jaime Bosch Mora.
- De Madrid el inspector de Seguros don Miguel García Alfonso.
- De la Corte don Enrique Defour.
- De Totana don Julio Meñades Uribe.
- De Almería don Mariano Barrel Ester.
- Han marchado a Barcelona don Enrique Weloritz y don Miguel Gómez Alfonso.
- A Madrid, don Ramón Suarez Calle, don Manuel Gómez Montesinos y don José Dali Moire.
- A Valencia don Julio Castañé don Primitivo García y don José María Sastre Cabrera.
- A Almería, don Arturo Ferrando Carrasco y don Eduardo Rizo Pastor.
- A Sevilla, don Isidro Casal.
- A Murcia, don Eduardo Richart.
- A Alicante, don Ramón Moreno.
- De Victoria y Madrid han regresado el Excmo. señor don Germán Gil Yuste, Gobernador Militar de esta plaza y su distinguida esposa doña Rosario Albeniz.



NOTAS VARIA

Por doña Carmen Yáñez Barnuevo viuda de Puertas y para su hijo el alferoz de navío don José María ha sido pedida la mano de la bellissima señorita Pilar Ruiz Stengre y López.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos, señalándose la boda para fecha próxima.

Reciban por adelantado nuestra enhorabuena.

En la Iglesia parroquial castrense de Santo Domingo y de manos del Capellán del Regimiento Cartagena don José María Casas, ha recibido esta tarde las regeneradoras aguas del bautismo la niña que hace días dio a luz doña María Luisa Sánchez Merced, esposa del capitán de Infantería señor Alonso.

A la neófito se le ha impuesto el nombre de Herminala.



ONOMASTICO

Mañana festividad de Nuestra Señora del Pilar, celebrarán su fiesta onomástica, entre otras señoras, las siguientes:

- Doña Pilar de la Iglesia de Genovés, doña Pilar La Rocha de Pamarillo, doña Pilar Aznar de Romero, doña Pilar Martínez viuda de Ros (D. Catalano), doña Pilar de la Cuesta de Sicilia, doña Pilar López Viuda de Ruiz Stengre, doña Pilar Díez de Herrera de Perdomo, doña Pilar Pintó de Yanguas, doña Pilar Navarro de García Vaso.
- Doña Pilar García Vaso de Angosto y doña Pilar Ros de López.
- Las señoritas Pilar Ruiz Stengre, Pi-

# Calzados



De fabricación propia

CALIDAD POR PRECIO JUSTO

Puerta de Murcia, 43 Conducto 2, CARTAGENA

lar Ocho, Pilar Tapis, Pilar Buñig, Pilar Lozano, Pilar Rivera y Pilar Aguirre.

También celebran su onomástico las Superiores del Asilo de la Purísima y de la Tienda Asilo. Les deseamos muchas felicidades.

## Solemne novenario

Mañana dará principio en la Catedral Antigua el solemne novenario que en honor del Inmaculado Corazón de María dedican los Padres Misioneros y la Archicofradía de este nombre.

Los cultos tendrán lugar en la forma que ya hemos anunciado, por la mañana a las ocho y por la tarde a las seis.

En el ejercicio solemne de la tarde ocupará la sagrada cátedra todos los días el elocuente misionero del Corazón de María R. P. Hermenegildo Barberio, de la residencia de Bilbao ya convalidado en Cartagena por haber tomado parte en las memorables jornadas misionales que con tanto provecho moral se celebraron en esta ciudad.

De esperar es que como siempre el histórico templo se vea concurrido por fieles devotos de tan popular imagen de la Virgen.

## Información de Marina

Se ha dispuesto que al terminar las maniobras de la Flota desembarque de la Escuadra el Teniente de Navío don José L. Pintado y Martín y embarque en el buque de propra-aviones «Dédalo».

Se dispone que al terminar las maniobras de la Flota desembarque de la Escuadra el Alférez de Navío don Juan Soler y embarque en el cañonero «Canalejas».

Se ha dispuesto que el primer Maquinista don Isidro Peralas Ros case en su actual destino y pase asignado a la Comisión inspectora del

Arsenal de Cartagena para embarcar en el destructor «Churrucá».

—Si declara apto solo para servicios de tierra al primer Maquinista don Ricardo Méndez Ros, el cual continuará en el Departamento de Cartagena.

—Se promueven a sus inmediatos empleos al Auxiliar segundo del Cuerpo de Auxiliares de Oficiales don Carlos Nieto Segalés, y al de tercera don José María Calderón.

—Se accede a lo solicitado en instancia por el segundo Contramaestre don rancisco Bard Llamara de la dotación del submarino «B 1».

—Se dispone que el teniente de Navío don Daniel Novás Torrente desembarque de la Escuadra al terminar las maniobras de la Flota y pase asignado a la Comisión inspectora del Arsenal de Ferrol para embarcar en su día en el crucero «Miguel de Cervantes».

—Se ha dispuesto que al terminar las p acciones de tiro a que se refiere la Real Orden de 26 de Septiembre último el Teniente de Navío don Alejandro Molins y Soto pase destinado de segundo Comandante interino de la provincia marítima de Villagarcía.

—Se han despedido de la Superior Autoridad del Departamento el Capitán de Fragata don Francisco Martínez Domenech y el Comisario de primera don Joaquín Martínez.

## Información de Ejército

Del Gobierno Militar

Regresado de la comisión del servicio que desempeñaba en Valencia el Excmo. señor General Gobernador Militar de esta plaza don Germán Gil Yuste se ha hecho cargo del mando de la misma y del de la provincia.

—Mañana a las 12 hará entrega la Comandancia de Ingenieros a la Plaza y ésta a la Caja de reclutas de los locales que para instalación de esta dependencia se han habilitado en el Cuartel del Rey.

Diario Oficial

Designa para el cargo de auxiliar de Somatenes de la 3.ª región don residencia en esta plaza al Comandante de Infantería don Juan Bernal Segura.